



Communiqué

Des infrastructures sportives urbaines accessibles pour toutes et tous

La Ville de Lausanne compte environ 40 infrastructures sportives et de loisirs en libre accès pour la pratique de différents sports. Une étude menée en collaboration avec l'Université de Lausanne dresse un état des lieux de leur utilisation par les femmes et fournit des pistes d'action pour rendre ces espaces plus inclusifs.

«L'espace public doit être un lieu d'échanges et de partage. Nous souhaitons le rendre accueillant et convivial pour l'ensemble de la population, en particulier les femmes, que ce soit pour se déplacer, flâner ou encore pratiquer une activité physique» rappelle Florence Germond, conseillère municipale en charge des places de jeux et loisirs et des questions d'égalité. Un rapport publié par la Ville de Lausanne en 2021 relevait cependant que les femmes avaient souvent du mal à s'approprier l'espace public et que seules 8% d'entre elles se sentaient à l'aise de pratiquer des activités sportives en ville malgré leur motivation à le faire dehors. «Tout le monde, et en particulier les femmes, doit pouvoir se sentir légitime à utiliser nos infrastructures sportives et à pratiquer en toute sérénité une activité physique dans l'espace public», explique Émilie Moeschler, conseillère municipale en charge des sports et de la cohésion sociale.

Partant de ce constat, la Ville et l'Université de Lausanne ont conduit une étude de terrain afin d'analyser spécifiquement l'accessibilité et l'utilisation des infrastructures sportives en libre-accès sous l'angle du genre. Plus précisément, l'étude met l'accent sur la pratique sportive des jeunes femmes et des adolescentes. Les résultats ont été présentés le 9 octobre 2023 lors d'un Forum Interact sur le thème «Ville et genre».

Aujourd'hui, Lausanne compte environ 40 infrastructures permettant la pratique libre du sport sur son territoire. Entre fitness urbains, street workout, espace pour le skate, le basket ou le football, les activités proposées sont encore, dans leur grande majorité, considérées socialement comme masculines ou valorisant des caractéristiques associées aux hommes, comme la force ou la prise de risque. De plus, lorsque les femmes utilisent ces infrastructures, elles doivent souvent affronter des remarques déplacées, des sifflements ou encore des paroles sexistes.

L'étude montre en outre que le matériel et sa mise en place peuvent également représenter des barrières pour les femmes. Par exemple, des modules de fitness urbain sont aujourd'hui calibrés pour une taille d'un mètre huitante, excluant de fait un nombre important de personnes, dont notamment beaucoup de femmes. L'absence d'un éclairage suffisant ou de sanitaires à proximité des infrastructures sportives participe également à dissuader les femmes d'investir ces lieux.

Sur la base des constats et des pistes d'action proposées dans l'étude, en lien avec le programme de législature de la Municipalité et la mise en œuvre de son plan d'action «femmes et sport», la Ville va poursuivre ses efforts pour améliorer l'accès de ses infrastructures sportives et de loisirs pour le plus grand nombre, et en particulier pour les femmes. C'est le cas, par exemple, des cours de street workout organisé en non-mixité en septembre dernier. «Nous avons proposé 10 cours dans différents quartiers de la ville, les mardis soir et dimanches matin. Cette initiative a rencontré un grand succès avec une participation de plus d'une centaine de femmes de tous âges» se réjouit Lise Cordey, adjointe au délégué au sport associatif et au sport pour toutes et tous. Ces initiatives doivent permettre aux femmes de se retrouver, de partager leurs expériences et d'acquérir des outils supplémentaires pour profiter pleinement et en confiance de ces installations.



En savoir plus sur la politique « Femmes et sport » : www.lausanne.ch/femmesetsport

Résumé de l'étude : www.lausanne.ch/rapport-interact

La Municipalité de Lausanne

Pour tout renseignement complémentaire, prendre contact avec :

- **Émilie Moeschler, conseillère municipale, Direction des Sports et de la cohésion sociale, tél. +41 21 315 42 00**
- **Florence Germond, conseillère municipale, Direction des finances et de la mobilité, tél. +41 21 315 72 00**
- **Lise Cordey, adjointe au délégué au sport associatif et au sport pour toutes et tous, tél. +41 21 315 14 92**

Lausanne, le 12 octobre 2023